

Nationalräte
Fraktionsvorsitzende

Zürich, 11. September 2007

Sehr geehrte Damen und Herren

wir schreiben Ihnen im Hinblick auf die bevorstehende Urheberrechtsrevision. Der Verein Digitale Allmend (www.allmend.ch), ein Zusammenschluss von Wissenschaftlern, Informatikern und Kulturschaffenden, setzt sich für den freien Zugang zu digitalem Wissen ein. Die Initiative Kunstfreiheit (www.kunsthreiheit.ch) vertritt Künstler, Kuratoren und Medienwissenschaftler, die sich für eine zeitgemässe Balance zwischen den Rechten der Nutzer und denen der Urheber einsetzen.

Wenn wir nach wie vor auch einige grundsätzliche Bedenken mit der vorliegenden Neufassung des URG haben, so möchten wir aus aktuellem Anlass in erster Linie betonen, wie zentral für uns der Artikel 39a Absatz 4 ist. Dort ist folgendes festgelegt: „Das Umgehungsverbot kann gegenüber denjenigen Personen nicht geltend gemacht werden, welche die Umgehung ausschliesslich zum Zweck einer gesetzlich erlaubten Verwendung vornehmen.“

Dieser Punkt ist uns besonders wichtig, weil damit wenigstens teilweise gesichert ist, dass bestehende, für uns essentielle Schranken des Urheberrechts (etwa: Recht auf Privatkopie, Zitierbarkeit, Archivierung) nicht durch die Hintertür, sprich technische Massnahmen, eingeschränkt werden. Würde dieser Absatz gestrichen, würde dies bedeuten, dass fast alle Schranken des Urheberrechts de facto abgeschafft würden.

Wir haben unsere verschiedenen Einwände gegen den Schutz von technischen Massnahmen bereits in mehreren Briefen an die Mitglieder der stände- und nationalrätlichen Rechtskommission, sowie auch dem zuständigen Bundesrat ausführlich begründet. Sie finden diese Briefe einfach auf unseren Webseiten (www.allmend.ch / kunsthreiheit.ch). Bei Bedarf können wir Ihnen gerne ein Kopie zustellen.

Wir sehen unsere Bemühungen um ein liberales Urheberrecht als wesentlich für eine offene und demokratische Wissensgesellschaft und hoffen, dass Sie unsere Positionen in Ihrer Arbeit als ParlamentarierIn vertreten können und werden.

Wir sind gespannt auf die URG-Revisions-Debatte am 17.09 und verbleiben mit freundlichen Grüssen

Daniel Boos
Vorstand, Digitale Allmend
boos@allmend.ch

Felix Stalder
Co-Initiator, Kunstfreiheit.ch
felix@openflows.org